

Horacio Cordero

Una Realidad de Pensionados AFP

Agradezco la oportunidad que nos ha dado este importante evento para dar a conocer una realidad. Somos Adultos Mayores afiliados a una organización llamada Anacpen, representando a los jubilados del sistema privado de pensiones AFP.

Nuestro drama comenzó en 1980, en pleno período de Dictadura. Éramos jóvenes trabajadores luchando por sobrevivir en un país dominado por el odio y la violencia. Con el derrocamiento de nuestro Presidente constitucional, tuvimos que aceptar la vida que nos ofrecían aquellos que con prepotencia y engaños fueron cambiando nuestros beneficios, el más importante y nefasto fue el de la Previsión Social. Se nos mintió anunciando el término del Sistema Previsional Público, pero sí nos dijeron que se iba a dar forma a un Sistema mucho mejor y digno para los trabajadores chilenos. Se dijo que el Estado se iba liberar de tanto gasto, sin embargo hoy el Estado aporta igual a los Adultos Mayores que nunca cotizaron y el Bono Post Laboral de las bajas pensiones.

Por supuesto de inmediato pensamos en un gran debate democrático sobre el sistema Previsional que el país quiere y está en condiciones de ofrecer. Que equivocados estuvimos nunca hubo debate, cada día era más peligroso vivir en nuestro país, las mentiras comenzaron a través de mensajes por los medios de comunicación que controlaban. Así comenzó nuestro traspaso al sistema AFP. Muchos creímos en la futura pensión del 70% del sueldo en actividad. A los trabajadores los humillaron con propagandas despectivas por no querer cambiarse al nuevo sistema AFP.

El Estado se desentendió de los trabajadores de la época en la etapa más importante de su vida laboral, se debió optar obligatoriamente por el nuevo sistema ya que el antiguo de reparto se acabaría. ¿Qué hacer? Sólo nos quedaba seguir tratando de sobrevivir para criar a nuestros hijos y salir pronto de esta locura.

Por fin llegó la "Democracia" y también llegó la etapa de nuestras jubilaciones y nos dimos cuenta, junto a muchos compañeros de trabajo, de la gran estafa de que fuimos objeto. El Sistema antiguo público, no terminó, al contrario en 1993 la mayoría de sus cotizantes fueron beneficiados con imposiciones, por parte del Estado, que aun les permite jubilar casi con su sueldo en actividad, además de reajustes y aguinaldos.

El año 2007 hubo crisis Económica y según los Directores de las Empresas de AFP, las inversiones sufrieron importantes pérdidas y nuestros ahorros de cotización de toda la vida de trabajo bajaron drásticamente. Culpable nada más que los Multifondos, ¿qué son?: las 5 letras donde están los fondos con las cotizaciones de cada trabajador. Cuando se invierte y nos toca estar en el fondo A ó B, el riesgo de pérdida de los capitales es mucho mayor y es menor si estuvieran en el fondo C, D, E. Por cierto, eran muy pocos los afiliados que sabían de estas cláusulas. Pronto nos enteramos que ésta nueva modalidad era un Decreto Ley, firmado por el gobierno de turno para que la pérdida de la crisis sea sólo para los cotizantes, es decir los trabajadores. "Las Administradoras de A.F.P. no pierden." Pero hoy nos extrañamos mucho que en 30 años no bajaron las ganancias de los fondos D y E, pero ahora que se ha llamado a los cotizantes a cambiarse, estas han bajado estrepitosamente. ¿Raro verdad?.

Después de todo lo soportado durante la Dictadura, nuevamente nos desesperamos, la pensión de la mayoría de los compañeros no alcanzaba para vivir todo el mes, había que seguir trabajando para subsistir. En especial las mujeres, muchas vivían solas y debían trabajar haciendo aseo o cualquier otra actividad remunerada.

 Juntas nos dimos cuenta que debíamos formar una organización para denunciar lo que estaba pasando con las pensiones y buscar soluciones para los futuros pensionados. Fueron 4 años tratando de concientizar a todos los Adultos Mayores sobre el pérfido sistema de pensiones y denunciando la indiferencia del Estado. Nos dedicamos mucho tiempo a investigar a cualquier Adulto Mayor que encontrábamos trabajando en labores menores como aseo o vendiendo alimentos o parches curitas, a la salida del Metro o cerca de los paraderos de locomoción, preguntábamos si eran pensionadas por AFP. Generalmente sí lo eran, pero lo que nos hizo darnos cuenta de la gravedad de esta situación, fue el enterarnos de que algunas profesoras tenían que almorzar en las iglesias los últimos días del mes. No querían contarlo y aún se avergüenzan de decirlo. Mujeres que trabajaron años y años enseñando a niños y adolescentes, sienten vergüenza de tener tan indigna pensión y aquellos Entes Malignos que idearon este sistema nefasto que les permitió enriquecerse, están disfrutando junto a sus familias y comprando todo lo que el dinero manchado les da: ¿tienen vergüenza? No, ellos al contrario, se sienten orgullosos por lo logrado, además son respetados, y hasta creo envidiados por algunos.

Estimadas y estimados, quizás es muy crudo lo que les cuento, pero es la realidad que debemos cambiar urgentemente. Somos ciudadanos pensionados por AFP de cuarta o menor categoría, ya que además de las bajas pensiones no tenemos Bonos, Aguinaldos ni Reajustes, y no podemos dejar esta abrumadora herencia a las nuevas generaciones. Soñamos con un Sistema de Previsión justo y digno. Nosotros los Adultos Mayores, los que pasamos por esta dura experiencia, creemos que el Estado nos debe una REPARACIÓN y rogamos para que nunca más un Adulto Mayor que ha trabajado 40 años o más sienta vergüenza porque no tiene una pensión digna y debe pedir limosna para poder subsistir.

Mi Mensaje es: Trabajadores, jóvenes, estudiantes, no claudiquemos, sigamos adelante, nuestra meta es cambiar el Sistema de Pensiones por uno justo, igualitario Para civiles, uniformados, puesto que todos somos ciudadanos de la misma Patria y no Deben haber privilegios especiales solo para algunos. Debemos lograrlo para sentirnos Verdaderos hermanos en este hermoso País. Muchas gracias.